

Les mutations de Khartoum et du Darfour (Soudan)



Comment donner à comprendre une ville, Khartoum, et une région, le Darfour, sans se laisser happer par l'immédiété de l'urgence et son traitement télévisuel ? Les tableaux et les cartes présentés dans l'exposition informent sur la répartition régionale de la population, le partage du pouvoir, l'inégalité d'accès aux services... chaque élément étant déterminant pour comprendre les conditions de l'habité selon l'appartenance sociale. Les textes et les images, notamment les travaux d'Eric Denis, géographe, et de Claude Iverné, photographe, complètent ces données qui, pour le Darfour, mettent en perspective les réalités des mutations subies par cette région depuis plus de vingt ans (comme les mouvements de peuplements modifiant radicalement les conditions environnementales et politiques). Les longues files de femmes et d'enfants en attente de distribution de nourriture diffusées par les journaux télévisés, pour autant ne disent rien du Darfour, mais illustrent une conséquence des transformations structurelles du Soudan. Khartoum, quant à elle, « est devenue entre l'Afrique, le monde arabe et la finance islamique, un puissant pôle économique représentatif de la globalisation ». Comme toute métropole, elle exacerbe les inégalités. La richesse côtoie la détresse des réfugiés qui, venus du sud du pays, apprennent très vite que les implacables lois du marché ne leur donnent aucun droit à un logement. ■

Travail photographique de Claude Iverné - En haut : maison brûlée, abandonnée dans le village de Kurgula au Darfour (novembre 2004). Ci-dessus et en bas : Khartoum, octobre 2004. Dans le quartier Mayya nord, un terrain déjà équipé en réseaux attend ses locataires et ses habitants. A deux pas, le camp de déplacés est dépourvu d'équipements. Ici la maison de Fayçal Mohamed Jabbar, élèveur de la tribu Noubia Msi.

